
 
 

Стенограмма выступления и ответов на вопросы СМИ Министра иностранных 
дел России С.В.Лаврова на совместной пресс-конференции с Министром 

иностранных дел Италии Дж.Фини по итогам переговоров, Рим, 7 февраля 2006 
года 

 

164-08-02-2006
 
С.В.Лавров: Мы с господином Министром иностранных дел Италии Джанфранко 
Фини сегодня констатировали прекрасное состояние двусторонних отношений. 
Начало этого года отмечено беспрецедентно интенсивными контактами на уровне 
двух правительств. В Италии побывали министры финансов, внутренних дел 
Российской Федерации, глава Федерального агентства по промышленности. Они 
обсудили со своими коллегами конкретные аспекты развития нашего сотрудничества 
в соответствующих сферах, среди которых экономика, борьба с новыми вызовами и 
угрозами, с терроризмом и наркотрафиком.  

Идет интенсивный энергетический диалог. Убеждены, что все обязательства, которые 
есть у России перед европейскими партнерами, будут неукоснительно выполняться. С 
учетом трудностей, которые возникли в последнее время и о которых Дж.Фини 
упомянул, решающее значение приобретает задача диверсификации маршрутов 
поставки энергоносителей в Европу. В ноябре этого года Президент России 
В.В.Путин, Премьер-министр Италии С.Берлускони и Премьер-министр Турции 
Р.Эрдоган присутствовали на церемонии открытия газопровода “Голубой поток”. 
Начато сооружение Cевероевропейского газопровода. Имеются в проектах и другие 
маршруты, которые предметно прорабатываются. Убежден, что энергетическая 
безопасность Европы будет в результате этого существенно улучшаться.  

Основное внимание сегодня мы уделили международным делам. Действительно, как 
сказал господин Дж.Фини, имеется много горячих точек, в которых требуются 
согласованные действия мирового сообщества. Россия и Италия готовы активно 
вносить вклад в формирование таких подходов. Убеждены, что делать это необходимо 
с учетом всех точек зрения, не зацикливаясь на каких-то наиболее жестких подходах и 
не призывая всех солидаризироваться с ними. Может осуществляться только 
совместная работа –как в выработке подходов, так и в их реализации.  

Действительно, иранская ядерная программа вызывает серьезную озабоченность. 
Вместе с тем, мы убеждены, что найти решение возможно только политическими 
методами, в русле выполнения резолюции Совета Управляющих МАГАТЭ, которая 
была принята в начале февраля. Конечно же, в качестве главной задачи необходимо 
видеть сохранение режима нераспространения ядерного оружия. Рассчитываю, что 
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время, которое у нас сейчас имеется, будет в полной мере использовано для работы 
всех заинтересованных сторон именно в этом направлении.  

По балканской проблематике основное внимание, по понятным причинам, было 
уделено косовскому урегулированию, где также важно следовать имеющимся 
решениям и общепризнанным международно-правовым принципам. Мы за то, чтобы 
резолюция 1244 Совета Безопасности неукоснительно выполнялась, чтобы на деле, а 
не только в виде обещаний был обеспечен такой режим, в рамках которого все 
меньшинства в Косово, во-первых, могли бы вернуться к своим очагам, а во-вторых, 
чувствовать себя там безопасно, иметь все основные права, включая свободу 
передвижения.  

Мы также обсудили развитие обстановки в Боснии и Герцеговине, ситуацию в 
Государственном сообществе Сербии и Черногории. Среди ближневосточных 
проблем, безусловно, в центре всеобщего внимания – палестино-израильское 
урегулирование. Здесь крайне важно сделать все от нас зависящее, чтобы не 
допустить отката в мирном процессе. Сейчас, очевидно, трудно говорить о его 
полнокровном возобновлении. Только что состоялись выборы на палестинских 
территориях. В конце марта предстоят выборы в Израиле. Но “четверка” 
международных посредников, все мировое сообщество обязаны создать условия для 
того, чтобы этот процесс мог в полной мере возобновиться в обозримом будущем. Мы 
также за то, чтобы ситуация вокруг Сирии, вокруг расследования убийства бывшего 
ливанского Премьер-министра Р.Харири развивалась в правовом поле, на основе 
решения Совета Безопасности, чтобы расследование было беспристрастным, и все 
стороны, включая, конечно же, Дамаск, честно и открыто сотрудничали с комиссией 
по расследованию.  

Мы также обменялись мнениями относительно ситуации в Ираке. Выразили согласие 
с тем, что прошедшие парламентские выборы явились важным этапом в процессе 
урегулирования. Многое еще предстоит сделать, но итоги выборов позволяют 
рассчитывать на то, что в Ираке будет сформировано дееспособное правительство. 
Мы хотели бы, чтобы это было правительство национального согласия. Всячески 
поощряем именно такое решение.  

Разговор состоялся также и по другим международным делам. Россия и Италия 
взаимодействуют на мировой арене в самых различных форматах. Это, конечно же, 
диалог и партнерство Россия-Евросоюз, в рамках которого мы способствуем тому, 
чтобы выполнять достигнутые договоренности о формировании четырех общих 
пространств и те договоренности, которые были достигнуты при последнем 
расширении Евросоюза в 2004 году, включая, конечно же, в сфере положения 
русскоязычных в Латвии и Эстонии.  

Мы также взаимодействуем в составе Совета Россия-НАТО. Буквально через день на 
Сицилии состоится заседание упомянутого Совета на уровне министров обороны, в 
котором примет участие С.Б.Иванов. К этому же событию приурочена серия 
мероприятий в Мессине по случаю годовщины участия российских моряков в 
спасении жертв землетрясения на Сицилии в 1908 году. В рамках этого события порт 
Мессина посетит эскадра кораблей Черноморского флота.  
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Конечно, мы взаимодействуем с Италией в “восьмерке”. Мы признательны нашим 
итальянским друзьям за то содействие, которое они нам оказывали и оказывают в 
рамках сначала подготовки к председательству России в “Группе восьми”, а теперь 
уже подготовки к саммиту, который состоится в Санкт-Петербурге летом этого года.  

Я очень удовлетворен сегодняшним разговором. Он действительно позволил нам 
лучше понять, как двигаться в разрешении целого ряда серьезных международных 
проблем. Мы договорились о продолжении тесного повседневного взаимодействия, с 
тем чтобы оперативно реагировать на меняющуюся ситуацию.  

Вопрос: Вы уже озвучили общую позицию, согласованную по Ирану. Тем не менее, 
хотелось бы, чтобы Вы прокомментировали новости, которые приходят оттуда 
сегодня. Первое: Иран заявил о том, что снимает со своих объектов камеры 
наблюдения. И второе: сегодня там проходят очень активные акции протеста в связи с 
известными публикациями карикатур на Пророка. На Ваш взгляд, повлияет ли это на 
иранское урегулирование?  

С.В.Лавров: Действительно, мы видели сообщения о том, что Иран попросил 
МАГАТЭ убрать средства видеонаблюдения на ряде объектов. Это те объекты, 
которые находились под контролем МАГАТЭ в соответствии с Дополнительным 
протоколом к Соглашению о гарантиях, который был подписан, но не ратифицирован 
Ираном, и применялся в добровольном порядке. Иран уже объявил несколько дней 
назад о том, что он прекращает взаимодействие в рамках этого пока еще 
добровольного обязательства, но что он в полной мере будет выполнять свои 
обязательства по Договору о нераспространении ядерного оружия. Все иранские 
объекты, которые должны быть под контролем МАГАТЭ в соответствии с этим 
договором, остаются под таким контролем. Еще раз хочу сказать, что мы убеждены в 
необходимости сосредоточиться сейчас на выполнении решения, которое было 
принято Советом Управляющих МАГАТЭ. В нем содержится призыв к Ирану 
откликнуться на обращение Агентства, ответить на те конкретные вопросы, которые у 
Агентства сохраняются в отношении прошлой ядерной деятельности Ирана. Я уверен, 
что закрытие этих вопросов будет способствовать восстановлению доверия и поможет 
усилиям по политическому урегулированию.  

Что касается демонстраций, которые проходят во многих странах в связи с так 
называемым “карикатурным скандалом”, то, безусловно, это не помогает не только 
сосредоточиться на политическом поиске развязок иранской проблемы, но и двигаться 
в урегулировании многих других конфликтных ситуаций, будь то Ближний Восток, 
Ирак, Афганистан, где тоже проходили серьезные демонстрации. МИД России уже 
сделал заявление по этому поводу. От себя хочу добавить, что, конечно же, есть 
принцип, признаваемый универсальным, – это свобода прессы. Он должен оставаться 
незыблемым. С другой стороны, есть примеры, когда в контексте, скажем, 
антитеррористической борьбы, пресса вырабатывает некоторые кодексы поведения, 
направленные на то, чтобы свобода прессы не использовалась для нагнетания 
страстей, для предоставления трибуны террористам. В пользу этого высказался и 
Совет Безопасности ООН в резолюции 1624, которая была принята в сентябре 
прошлого года и которая именно такой призыв адресовала СМИ в контексте решения 
о том, что подстрекательство к терроризму отныне является преступлением в каждой 
стране.  
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Я не знаю, что движет журналистами, когда публикуются подобного рода вещи. 
Может быть, желание сделать себе имя, прославиться. Может быть, желание повысить 
тираж соответствующего издания. В завершение скажу: свобода прессы священна, но 
нельзя ее коммерциализировать в каких-либо целях.  

Вопрос: Насколько ситуация с возвращением беженцев связана с определением 
статуса Косово?  

С.В.Лавров: Возвращение беженцев не должно быть увязано ни с чем кроме 
реализации их неотъемлемого права вернуться к своим родным очагам. Мы ставим 
этот вопрос в контексте косовского урегулирования, вне зависимости от того, как и 
когда будет решаться вопрос о статусе Косово. Так же как свобода прессы и свобода 
слова являются универсальными принципами, так и право каждого человека – 
вернуться в свой дом и жить там в безопасности. Право наслаждаться всеми правами и 
свободами тоже священно и неоспоримо.  

Вопрос: Исходя из того взаимного удовлетворения, которое оба министра выразили 
уровнем отношений между нашими странами, можно ли сказать, что вне зависимости 
от того, чем закончатся апрельские выборы в Италии, эти отношения будут 
продвигаться вперед теми же темпами?  

С.В.Лавров: Отвечу просто – можно.  

Вопрос: О предстоящих 16 февраля переговорах между Россией и Ираном. 
Существует ли возможность того, что предложение России как-то изменится, если 
изменится позиция Ирана?  

С.В.Лавров: Наше предложение – на столе переговоров. Оно было внесено в 
контексте выработки пакета договоренностей между Ираном и “евротройкой”. Россия 
активно содействовала этому процессу, и именно в таком контексте мы это 
предложение сохраняем на столе переговоров. Оно очень простое – совместное 
предприятие на российской территории, где обогащается уран и производится 
топливо, которое гарантированно поставляется в Иран для всех нужд иранской 
мирной ядерной энергетики. Наше предложение сделано из самых искренних 
побуждений. Оно очень конструктивно и способно, в случае согласия иранской 
стороны, продвинуть нас всех к поиску политического решения, поскольку иного 
решения у этой проблемы быть не может.  

8 февраля 2006 года
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